
Lanzan hoja de ruta del 
Programa Estratégico 
Regional de Hidrógeno Verde

Empresas locales 
eliminarán 
última hora del 
viernes para 
reducir jornada

SEREMI DEL TRABAJO ASEGURA QUE LA  MAYORÍA OPTARÁ POR ESA OPCIÓN

Con la entrada en vigencia de la Ley 
de 40 horas, se inicia también el 
plan de fiscalización para supervi-
sar la correcta aplicación de la 
norma que, desde el 26 de abril, rige 

para rebajar las jornadas semanales 
en 60 minutos, en los casos que 
corresponda. Hasta la fecha, las 
consultas realizadas por parte de 
los empleadores tienen que ver con 

las opciones posibles de reducción 
de las horas, cuya tendencia iría por 
descontarla al final de cada viernes.

Cartera del Trabajo comenzará a fiscalizar su cumplimiento.
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Lokas Juanas se consolida 
ahora como una plataforma 
de colaboración escénica
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EDITORIAL: BUSES ELÉCTRICOS Y SUS DUDAS
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27 caletas de la Región solicitan la administración 
de sus terrenos ante Sernapesca
CIUDAD PÁGS. 6-7

De 15 días a 3 horas bajarán 
tiempo de confección de 
prótesis para amputados
CIUDAD PÁG. 10
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

EDUARDO VILLANUEVA BARCENA 
Coordinador del programa Abriendo Caminos 
Provincia Concepción,

El 25 de abril se conmemora el 
Día Internacional de la Lucha con-
tra el Maltrato Infantil, una fecha 
crucial para recordar la importan-
cia de proteger los derechos de los 
niños, niñas y adolescentes en todo 
el mundo. En este contexto, es 
esencial reflexionar sobre una rea-
lidad que a menudo pasa desaper-
cibida. Una realidad que ocurre en 
las sombras del sistema peniten-
ciario chileno, una crisis silencio-
sa afecta a miles de niños cuyos 
padres se encuentran tras las rejas. 
Estos niños, niñas y adolescentes 
enfrentan un futuro incierto, mar-
cado por el estigma social, el trau-
ma emocional y la vulnerabilidad, 

de los inocentes afectados. La imple-
mentación de espacios amigables 
para niños en las cárceles, progra-
mas de apoyo psicosocial y la consi-
deración del interés superior del 
niño en todas las decisiones judicia-
les relacionadas son pasos esencia-
les hacia una justicia más compasi-
va y efectiva. Sin embargo, la crisis 
que afecta a los niños con padres 
encarcelados no puede desligarse 
de la crisis penitenciaria que vive 
Chile. La sobrepoblación, las defi-
cientes condiciones de infraestruc-

tura y las precarias condicio-
nes laborales de los funciona-

rios de Gendarmería generan 
un ambiente de violencia institu-

cional que afecta a todos los que es-
tán dentro de las cárceles. 

La crisis de los niños con padres 
encarcelados es un llamado a la ac-
ción para los gobiernos, las organi-
zaciones de derechos humanos y la 
sociedad en general. Es hora de que 
estos niños salgan de las sombras y 
reciban el apoyo y la atención que 
merecen. Solo entonces podremos 
esperar romper el ciclo de desventa-
jas y discriminación que esta situa-
ción perpetua.

cido en un 60% desde el año 2000, a 
diferencia del 22% de la población 
masculina. En Chile, las mujeres re-
presentan el 7,8% de la población pe-
nal total, siendo el segundo país de 
América Latina con la más alta pro-
porción de mujeres privadas de liber-
tad. Durante el 2023, el número de 
mujeres privadas de libertad alcan-
zó su cifra más alta en 10 años. El au-
mento de la población penal femeni-
na ha llevado a una crisis de sobrepo-
blación y vulneración de derechos. 

La separación por encarcela-
miento no solo impacta el bie-
nestar emocional de los ni-
ños, sino que también impone 
barreras a su desarrollo social y 
educativo. Estos menores son más 
propensos a sufrir problemas psico-
lógicos, bajo rendimiento académi-
co y aislamiento social, consecuen-
cias que pueden perseguirlos du-
rante toda su vida. 

Es imperativo que el sistema de 
justicia chileno reconozca y miti-
gue el impacto de la encarcelación 
en los hijos de los detenidos. Las 
políticas deben enfocarse no solo 
en el castigo del infractor, sino tam-
bién en la protección y el desarrollo 

una realidad que demanda aten-
ción y acción inmediata. 

A primera vista, una condena y el 
cumplimiento de una pena pueden 
parecer cuestiones estrictamente le-
gales, enfocadas en la persona sancio-
nada. Sin embargo, la situación se 
torna mucho más compleja cuando 
la acusada es una madre. La decisión 
de privar de libertad a una madre o de 
optar por una pena alternativa no 
solo afecta a la mujer en cuestión, 
sino que también impacta profun-
damente en el derecho de sus hijos a 
convivir con ella. En Chile el 82% de 
las mujeres privadas de libertad son 
madres. A nivel mundial, la pobla-
ción femenina en las cárceles ha cre-

La crisis 
silenciosa

VALESKA BENAVIDES 
Abogada y Coordinadora CEE UdeC

El pasado lunes, el Parlamento bri-
tánico aprobó una ley que declara a 
Ruanda como país “seguro” para 
transferir a solicitantes de asilo y mi-
grantes que hayan llegado irregular-
mente al Reino Unido después del 1 
de enero de 2022. Desde su concep-
ción, este plan ha sido objeto de crí-
ticas tanto por parte de organizacio-
nes humanitarias como de grupos 
conservadores e incluso la casa real. 

Entre 2019 y 2022, el Reino Unido 
experimentó un aumento explosivo 
de migración irregular, particu-
larmente a través del Canal de 
la Mancha. En 2021, el gobier-
no de Boris Johnson, bajo la 
consigna “Take Back Control”, in-
tensificó las sanciones y lanzó un 
plan para externalizar los procedi-
mientos de refugio o asilo a un ter-
cer país como medida para abordar 
la problemática. 

Inicialmente se consideraron paí-
ses como Albania o Ghana pero final-
mente la entonces ministra de Inte-
rior, Priti Patel, cerró un acuerdo de 
colaboración con Ruanda por más de 
150 millones de libras. Según éste, 
las autoridades británicas podrán re-

cionalidad, etc. 
Las dudas sobre la seguridad de 

Ruanda aún persisten. No obstante, el 
gobierno inglés planea expandir esta 
política considerando otros países 
como Botswana, Costa de Marfil, Cos-
ta Rica y Armenia, aunque el presi-
dente de Costa Rica ya lo descartó. 

La problemática de la migración 
irregular no se limita únicamente al 
Reino Unido o a nuestro país; es un de-
safío global. Sin embargo, la manera 
de abordarla no debe comprometer el 
Estado de Derecho.

enviar a gran parte de los migrantes 
irregulares interceptados en el Canal 
de la Mancha. Es importante recordar 
que Ruanda sufrió el genocidio de la 
minoría Tutsi a manos del poder Hutu 
en 1994. 

El 14 de junio de 2022, el Tribunal 
Europeo de Derechos Humanos de 
Estrasburgo ordenó la suspensión 
del primer vuelo con inmigrantes a 
Ruanda. Además, en 2023, un tribu-
nal de apelación inglés declaró ilegal 
el plan debido a “las deficiencias en 

el sistema de asilo de Ruanda, 
que sugieren un riesgo real de 
que las personas enviadas a 

ese país sean devueltas a sus paí-
ses de origen y enfrenten persecución 
o trato inhumano, cuando en reali-
dad podrían tener argumentos para 
recibir asilo”. Las falencias, en cuan-
to a las garantías, se convirtieron en 
el punto clave a trabajar para Sunak, 
hijo de inmigrantes indios, con el ob-
jetivo de declarar a Ruanda como 
seguro y aprobar el plan, lo que final-
mente sucedió. 

La preocupación no tardó en llegar, 
y este martes los altos comisionados 
de las Naciones Unidas para los refu-

giados y los derechos humanos reco-
nocieron que están alarmados. En 
palabras de Volker Türk, “socava gra-
vemente el Estado de Derecho en el 
Reino Unido y establece un peligroso 
precedente a nivel global”. Además, 
podría contravenir el artículo 33 de la 
Convención sobre el Estatuto de los 
Refugiados, que prohíbe a un Estado 
contratante, por expulsión o devolu-
ción, poner en modo alguno a un re-
fugiado en las fronteras de los territo-
rios donde su vida o su libertad corran 
peligro debido a su raza, religión, na-

Plan Ruanda

Desde este viernes 26 de abril comen-
zó a regir la Ley 40 Horas en Chile, que im-
plica una reducción de la jornada laboral 
desde las 45 a las 40 horas semanales en 
un plazo de cinco años. Esta modificación, 
impulsada por el Gobierno, busca conver-
tirse en un avance en la búsqueda de una 
mejor calidad de vida y bienestar para los 
trabajadores y sus familias. Esto generó 
opiniones en las redes sociales. 

Las empresas pueden optar por ade-
lantar la reducción a 40 horas antes de las 
fechas establecidas por ley. 

 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
Desde este viernes entra en vigencia la 
Ley de #40horas y su objetivo principal es 
que las y los trabajadores puedan tener 
más y mejor calidad de vida. Te conta-
mos la historia de Jessica, quien fue bene-
ficiada con la reducción de jornada labo-
ral, luego que su empresa se adhiriera a la 
norma de forma temprana #40hrsEsCali-
dadDeVida 
 
Giorgio Boccardo @gboccardobosoni 
Tener más tiempo para estar en familia, 
para hacer deporte, para disfrutar con hi-
jas e hijos ha sido el objetivo de la ley 
#40Horas. Hoy, cuando inicia la rebaja 
gradual a 44 horas hacemos un llamado 
a recordar el espíritu de la ley y mejorar la 
calidad de vida de todas y todos. 
 
Emilia Schneider @emischneiderv 
Gran noticia que hoy empiece la imple-
mentación de las #40Horas Trabajar me-
nos para producir mejor y tener más 
tiempo libre para el descanso, ocio o la fa-
milia. Un cambio importante impulsado 
por nuestro gobierno. Seguiremos el pro-
ceso para que no existan abusos de la ley! 
 
Luis Cuello Diputado @luiscuellop 
Hoy comenzamos la implementación de 
la Ley #40Horas . El cumplimiento de un 
compromiso del Gobierno y un triunfo de 
los trabajadores y trabajadoras. 
 
Sepúlveda Natha @NathalySeplved3 
No les quiero sacar pica, pero ya terminó 
mi jornada laboral #40horas 
 
Andrés Giordano @AndresGiordanoS 
Con la ley de #40Horas desde hoy todas 
las personas que trabajan bajo el Código 
del Trabajo disminuirán en una hora se-
manal su jornada laboral; ojo ??, no en 
minutos ni suspiros: la hora completa. 
Cualquier incumplimiento debe ser de-
nunciado a la @DirecDelTrabajo 
  
Javiera Morales Alvarado 
@javimoralesalva 
Y pensar que ya pasó 1 año y hoy comen-
zó la implementación gradual de las 
#40Horas 
 
Vlado Mirosevic @vladomirosevic 
Hoy comienza la ejecución de la ley #40ho-
ras. Un proyecto totalmente necesario y 
que tendrá gran impacto en la salud men-
tal de los chilenos. La ley es clara y el Esta-
do velará para que se cumpla sin trucos de 
parte del empleador. La disminución es de 
1 hora, no de minutos o segundos.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La innovación y la calidad en el transporte públi-
co es una de las cosas que sirven para medir las 
diferencias entre la capital ante la realidad de re-
giones y provincias. 

Y mientras en nuestra zona la llegada de buses eléc-
tricos se mantiene solo en el papel, en la Región Metro-
politana el escenario es totalmente contrario. 

La Región Metropolitana finalizó 2023 con la opera-
ción de 2 mil 400 buses eléctricos en los distintos reco-
rridos que recorren la capital del país. En el Biobío la ci-
fra es cero. En Antofagasta operan desde diciembre del 
año pasado en el denominado servicio E01, recorre un 
trazado de aproximadamente 20 kilómetros de longitud 
por sentido. 

Por ello, surge la duda si en el corto plazo finalmente 
se podrá contar con esta tecnología en el transporte pú-
blico de la zona, en un proceso que ha sido extenso y que 
al menos involucra a ya dos gobiernos, como recuerda Ós-
car Ferrel, jefe de División del Gobierno Regional, que cree 
que hay aspectos de fondo que explican la demora. 

“Lo que iba a partir aquí fue un proyecto que yo le es-
cuché al gobierno pasado, a Gloria Hutt (como ministra 
de Transportes) que llegaron los buses el próximo año 
(…) en la medida de que no haya una legislación que re-
gule el subsidio que tienen estos buses eléctricos va a ser 
muy difícil que esto tenga una adopción masiva, que es 

Buses eléctricos y sus dudas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Beneficios del cargador único 
 
Señora Directora: 

Se encuentra en actual tramita-
ción un proyecto de ley que persigue 
la interoperabilidad de los dispositi-
vos móviles y de telecomunicacio-
nes, de tal manera que todos pue-
dan ser cargados con un único puer-
to común. 

Hasta el momento dicho están-
dar no existe en Chile con un carác-
ter obligatorio, aunque paulatina-
mente se ha ido produciendo el mis-
mo efecto al menos respecto de los 
equipos que han sido internalizados 
al país, luego de que la Unión Euro-
pea exigiera una regla similar. 

Al respecto cabe señalar que se 
trata de una iniciativa que, de apro-
barse, producirá diversos beneficios. 
El más importante desde luego es el 
cuidado del medio ambiente, en el 
sentido de que la utilización de un 
solo cargador reducirá a futuro la 
cantidad de desechos tecnológicos, 
aspecto en el cual Chile, lamentable-
mente, es pionero. Por otra parte, 
conllevará una disminución de la 
necesidad de crear nuevos dispositi-
vos, disminuyendo también la canti-
dad de recursos naturales que se 
gastan en ello. Finalmente implicará 
un ahorro para el consumidor, quien 

no necesitará adquirir cargadores 
distintos para utilizar sus equipos. 

El proyecto de ley, por lo tanto, se 
encuentra en línea con las mejoras 
progresivas de seguridad y sustenta-
bilidad que debe experimentar una 
sociedad en materia de consumo. 

 
Erika Isler Soto 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Estabilidad económica 
 
Señora Directora: 

En Chile, soplan vientos de creci-
miento, pero también de inflación. 
China, uno de nuestros principales 
socios comerciales, se ha debilitado 
y el panorama geopolítico no es el 
mejor. Sin embargo, la última pro-
yección del Banco Central nos ha 
entregado un rayo de luz en un hori-
zonte que -hasta ahora- no ha logra-
do despojarse de los nubarrones 
que mantienen ralentizada a nues-
tra economía. 

Pese a que los datos deben ser 
analizados con detención en los pró-
ximos meses, el recorte en la tasa de 
interés hasta 6,5% ya permite esbo-
zar una sonrisa. Se trata de una luz 
de esperanza que ilumina nuestra 
alicaída economía y que alcanza 
particularmente a la industria de la 

construcción, un sector clave para la 
generación de empleos y, por ende, 
para la reactivación del país. Pero, la 
estabilidad monetaria no es suficien-
te para aumentar la competitividad. 
Para mantener nuestro liderazgo en 
la región, necesitamos acelerar la ca-
rrera hacia la transformación digital. 
Ahora que contamos con una nueva 
Ley Marco de Ciberseguridad es el 
mejor momento para pasar el cam-
bio desde los tediosos trámites en 
papel, hacia la firma electrónica de 
documentos. Este es el camino que 
ha tomado el mundo inmobiliario 
moderno, donde las promesas de 
compraventa se firman en línea para 
evitar el desperdicio de tiempo de 
ambas partes; y también para res-
ponder “sin papeles” a la demanda 
de un planeta cuyos recursos hemos 
sobreexplotado por siglos. 

Luego de facilitar las transaccio-
nes en línea a más de 600 mil perso-
nas, en FirmaVirtual, hemos com-
probado no sólo un aumento en la 
eficiencia y productividad; sino 
también la reducción de los costos 
operativos asociados a trámites 
presenciales y, por supuesto, mejo-
ras en los índices de satisfacción de 
los clientes.  

 
Por Christian Rodiek

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

lo que al final se tiene que buscar, porque esto no se tra-
ta de que exista un bus eléctrico dando vuelta por Con-
cepción, se trata de que de a poco en el fondo tengamos 
otro estándar en el transporte público”. 

En el mismo sentido, el Consejero Regional, Gabriel 
Torres, quien es además presidente de la Comisión de 
Transporte del Consejo Regional, coincidió en apuntar 
una demora estructural, pese a los esfuerzos múltiples 
por intentar materializar la llegada de los nuevos buses. 

“Bueno es un poco frustrante porque uno se da cuen-
ta que el Estado se ha ido quedando atrás, cada día más 
burocrático y mucho anuncio y nada nada de concreción, 
que la gente lo vea tangible como medio para su servi-
cio. Ve muchos anuncios y no pasa nada”, dijo. 

Sobre todo esto lo primero que aparece en el listado 
de preguntas es ¿Cuándo se va a materializar finalmen-
te? como también ¿Hay realmente voluntad para con-
cretar este proyecto? 

Dudas que surgen sobre la marcha.

La innovación y la calidad en el 

transporte público es una de las 

cosas que sirven para medir las 

diferencias entre la capital ante 

la realidad de regiones y 

provincias.

¡
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“
DC propone a vicepresidente del 
partido como candidato a gobernador, 
pero no cierra puerta a Navarro 

ELECCIÓN DE OCTUBRE 2024

FOTO: /CC

Hubo reacciones 
desde la falange 
regional tras el 
apoyo de Yasna 
Provoste y 
Francisco 
Huenchumilla al 
exsenador por el 
Biobío. 

La búsqueda de un candidato úni-
co a gobernador regional en el Biobío 
en la centroizquierda está lejos de 
terminarse. Y es que tras la negativa 
del Partido Socialista a un eventual 
apoyo a Alejandro Navarro, dos sena-
dores históricos de la Democracia 
Cristiana, Yasna Provoste y Francisco 
Huenchumilla, hicieron una declara-
ción pública de apoyo a la candidatu-
ra del exparlamentario.   

Desde el Partido Demócrata Cris-
tiano en el Biobío, tras ser consultado 
por Diario Concepción, señalaron 
que, a diferencia, ellos aún no le cie-
rran la puerta a una eventual candi-
datura única de Navarro por la cen-
troizquierda, especificando que es 
algo que debe ser aprobado por las ba-
ses de la tienda política.  

No obstante, la DC aseguró que ya 
cuentan con un nombre para propo-
ner como postulante al Gobierno Re-
gional por el oficialismo: Oscar Ramí-
rez, exconsejero regional y actual vi-
cepresidente nacional del partido. 

La presidenta de la DC en la Región, 
y concejala de Penco, María Carolina 
Inostroza, indicó que, después de que 
el gobernador Rodrigo Diaz mencio-
nó que no va a ir a la reelección, se 
abrió un escenario totalmente dis-
tinto para todos los partidos de la 
centro izquierda.  

“Nosotros como Democracia Cris-
tiana estábamos barajando nombres. 
Tenemos liderazgos, más ahora pen-
sando en que la idea es buscar tam-
bién renovación de rostros. Nosotros 
somos un partido bastante tradicio-
nal”, sostuvo la timonel de la DC en el 
Biobío.  

Sobre la actual candidatura que es-
tán impulsando como partido, Inos-
troza sostuvo que “el que está dis-
puesto a asumir el desafío de una pre-
candidatura en la Democracia 
Cristiana es el exconsejero regional, 
además de vicepresidente nacional 
del partido, Oscar Ramirez. Él estaba 
dispuesto a poner su nombre a dispo-
sición porque la idea para nosotros 
como partido es seguir trabajando 

en este pacto desde la DC al Partido 
Comunista (PC)”.   

Asimismo, la presidenta regional 
de la DC comentó que, a pesar de que 
están impulsando a un postulante, el 
pacto debe trabajar en un programa 
de Región. Esto junto con encontrar 
un postulante que sea competitivo y 
convocante para toda la alianza ofi-
cialista. “Ojalá tener una carta lo más 
competitiva de la centroizquierda al 
Gobierno Regional por la importan-
cia, además, que tiene Biobío a nivel 
nacional. Somos la segunda región 
más importante”, dijo.  

Respecto de la decisión del Partido 
Socialista de cerrarle la puerta a una 
eventual candidatura única de Ale-
jandro Navarro por la centroizquier-
da para la elección de gobernador 
regional, Inostroza explicó que cual-
quier tipo de decisión que tome la De-
mocracia Cristiana sobre esta situa-
ción debe ser aprobada por las bases 
del partido a nivel regional. Por ende, 
aún no dan una negativa a una even-
tual postulación del exsenador por el 
oficialismo.   

“Nosotros sí nos reunimos con el 
exsenador Navarro en su momento. 
Ahí se conversó, porque además son 
las personas con las que se constru-
yó mucho tiempo un camino en con-
junto en lo político. No se cerraron las 
puertas, pero en este momento la úni-
ca definición del partido va a pasar 

luego de la junta regional que estamos 
planificando para mediados de 
mayo”, explicó la presidenta de la DC 
Biobío. 

En la misma línea, en base al últi-
mo punto expresado, la timonel regio-
nal de la Democracia Cristiana la-
mentó lo que sostuvieron la senado-
ra Yasna Provoste y el senador 
Francisco Huenchumilla en la decla-
ración pública de apoyo a Navarro 
tras la decisión del PS, enfatizando 
que no se trató de una postura de 
partido.  

“Consideramos lamentable las de-
claraciones del senador Huenchumi-
lla y la senadora Provoste, quienes 
son personas sumamente respetables 
para nosotros. Esto también se lo 
planteamos a nuestro presidente, Al-
berto Undurraga, porque para noso-
tros, en nuestro sentido localista, las 
decisiones del Biobío tienen que to-
marse en el Biobío”, explicó Inostroza, 

complementando que “esto no se con-
dice además con la buena relación de 
trabajo que nosotros estamos tenien-
do principalmente con el PS y los par-
tidos de Socialismo Democrático”.  

Igualmente, Inostroza quiso acla-
rar que, a pesar de que aún no se ha 
entregado una negativa a la postula-
ción de Navarro, “como Democracia 
Cristiana, todavía no se ha planteado 
la idea de apoyarlo, porque, insisto, es-
tamos todavía en un proceso nuestro 
de decisión de candidato (...) Cual-
quier definición de apoyo para algún 
candidato tiene que pasar primero 
por las bases de la Democracia Cris-
tiana y segundo también con los pre-
sidentes de los partidos de centroiz-
quierda que forman parte del pacto”.  

 
Aedo 

El diputado DC y vicepresidente 
de la Cámara de Diputadas y Diputa-
das, Eric Aedo, también se refirió a la 

candidatura del exsenador. El parla-
mentario no le cerró la puerta a la idea 
de una postulación única de Navarro 
por el pacto de Gobierno, pero sí en-
tregó condicionantes.  

“La Democracia Cristiana está bus-
cando nombres junto al Partido So-
cialista, y en el caso de Alejandro Na-
varro, él tiene que tomar una distan-
cia clara, distinta y nítida respecto de 
la dictadura de Maduro en Venezue-
la. Si no hace eso es muy difícil apo-
yar una candidatura de esas caracte-
rísticas y por eso nosotros seguimos 
en la búsqueda de un nombre y tene-
mos plazo hasta julio para buscarlo”, 
detalló Aedo.  

Consultado por algún tipo de pre-
sión que pueden estar experimentan-
do en la centro izquierda para encon-
trar a un candidato, Aedo comentó 
que “estamos acelerando este proce-
so, pero las campañas hoy se resuel-
ven en un plazo de dos o tres meses. 
Aún tenemos tiempo, pero estamos 
buscando el mejor nombre. Hay una 
presión que es la presión del tiempo”. 

 
Navarro 

Alejandro Navarro, en conversa-
ción con Diario Concepción, respon-
dió a las condiciones planteadas por 
Aedo y afirmó que “lo que está en jue-
go hoy no es el futuro ni las circuns-
tancias de una relación internacional 
con un país de América Latina. Está 
en juego Chile. A quienes así plan-
tean las cosas yo les respeto su opi-
nión, es legítima. Lo que no es legíti-
mo es que, en definitiva, la propia in-
tervención en la política interna esté 
dado por una mediación de relación 
con un país amigo cualquiera que sea 
en América Latina”. 

Sumado a lo último, el exsenador 
aseguró que su postura respecto de la 
situación en Venezuela “no ha sido 
parte del debate. Además creo que es 
completamente ajeno al tipo de deci-
siones que se están tomando y más 
bien son un artificio y una excusa 
para la exclusión”.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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 No se cerraron las puertas, pero en este momento 
la única definición del partido va a pasar luego de 
la junta regional que estamos planificando para 

mediados de mayo. 
María Carolina Inostroza, presidenta regional de la DC. ”
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A PROPÓSITO DEL ACCIDENTE DE BUS Y BIOTRÉN

Dos concejales de San Pedro 
de la Paz presentaron un re-
querimiento al Contralor Re-
gional del Biobío, solicitando la 
destitución del alcalde de la 
comuna, Javier Guíñez, argu-
mentando abandono de debe-
res y falta a la probidad por 
parte del jefe edilicio. 

“Tuvimos que recurrir, junto 
con el concejal Marcelo Bersa-
no, a Contraloría para solicitar 
el contralor regional que san-
cione con destitución al alcalde 
de San Pedro de la Paz, Javier 
Guiñez, por abandono de de-
beres y falta a la probidad”, de-
talló Paula Opazo, una de las 
ediles tras la acción. 

Presentan requerimiento en Contraloría 
contra alcalde de San Pedro de la Paz
Falta a la 
probidad y 
abandono de 
deberes son 
las causas 
argumentadas 
en el documento 
presentado por 
dos concejales.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En específico,  uno de los he-
chos apuntados en el documen-
to presentado es el accidente 
ferroviario en septiembre de 
2023, en el cruce ferroviario de 
avenida Daniel Belmar, en la 
comuna de sampedrina; en 
donde un tren perteneciente a 
la línea 2 del Biotrén colisionó 
con un taxibús de la locomo-
ción colectiva, dejando siete 
personas fallecidas y varios he-
ridos de diversa consideración, 
todos pasajeros del bus. 

“En el documento que pre-
sentamos se presentan varios 
hechos, pero uno de los más 
graves que consideramos fue 
que él era representante legal de 
la línea de buses que fue prota-
gonista del accidente del 01 de 
septiembre del año pasado, 
donde fallecieron 7 personas, 
que involucró a un bus donde él 
tiene un porcentaje de accio-
nes de esa empresa de San Pe-
dro del Mar”, complementó 
Opazo.  

“Hemos constatado más irre-
gularidades . En esta presenta-
ción constatamos algunas que 
son las más graves y recurri-
mos a Contraloría después de 
varios meses de recabar infor-
mación porque son temas su-
mamente delicados”, cerró la 
concejala sampedrina. 

El presidente del Senado, José Gar-
cía Ruminot, valoró que el Presiden-
te, Gabriel Boric, haya decidido im-
pulsar cambios al sistema político.  

“Nos alegra mucho que el Presi-
dente haya recapacitado y haya 
comprendido de que es perfecta-
mente posible llevar adelante en la 
tramitación legislativa las refor-
mas y al mismo tiempo estas mo-
dificaciones al sistema político”, 
dijo Ruminot. 

“Creo que es perfectamente po-
sible que en un periodo acotado de 
tiempo podamos sacarlas adelan-
te. La reforma previsional está en la 
Comisión de Trabajo y de Previsión 
Social del Senado y ahí se están es-
cuchando los especialistas y espe-

Presidente del Senado valora que Boric 
busque impulsar cambios al sistema político

la elección del próximo año, del 
2025 para los diputados que asu-
man el 2026. Estamos hablando 
también que el parlamentario que 
renuncia al partido político, al blo-
que político que permitió su elec-
ción tenga que renunciar”. 

En tal sentido, explicó que esos 
cambios “no es por un arreglín de 
nosotros los políticos, es porque 
en el Parlamento se discuten polí-
ticas públicas, programas públicos, 
el presupuesto de la nación y todo 
eso requiere acuerdos y facilita 
cuando los partidos políticos son 
menos, facilita mucho también 
cuando los partidos políticos es-
tán ordenados y tienen disciplina 
partidaria”.

 FOTO: SENADO

ro que allí se construya un acuerdo. 
En la Comisión de Hacienda se está 
trabajando el proyecto de cumpli-
miento tributario. No es efectivo 
que las reformas que ha planteado 
el Ejecutivo estén inmovilizadas, 
se están tramitando y eso demues-
tra que el Congreso Nacional aco-
ge”, agregó. 

 Consultado respecto de si debe 
ser una reforma más integral al sis-
tema político o una acotada a cier-
tos temas, como se ha planteado, el 
titular de la Cámara Alta señaló 
que “dados los tiempos, tiene que 
ser una reforma acotada. Se ha di-
cho que sería el umbral del 5% para 
poder acceder a un escaño parla-
mentario, ya estamos hablando de 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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LENGA DESTACA EN EL AVANCE DEL PROCESO

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastías@diarioconcepcion.cl

La Ley N° 21.027 que Regula el 
Desarrollo Integral y Armónico de 
Caletas Pesqueras a nivel nacional 
y fija normas para su declaración y 
asignación (más conocida como 
Ley de Caletas) se encuentra en ple-
na ejecución en la Región del Biobío, 
donde se han presentado 27 solici-
tudes al Sernapesca por parte de 
organizaciones de pescadores para 
poder obtener la administración de 
polígonos de terreno que son de su 
interés.  

Esto, principalmente, en el con-

Un total de 27 caletas de la Región 
solicitan la administración de sus 
terrenos ante Sernapesca
Seis son los sindicatos que ya han ingresado antecedentes sobre el polígono a operar ante la 
Subsecretaría para las Fuerzas Armadas. Es el proceso más avanzado del trámite para acogerse a la ley.  

texto de su actividad económica. 
Es que la finalidad de esta norma-
tiva es cambiar el paradigma cale-
ta, pensada como punto de desem-
barque, transformándose en una 
unidad económica, productiva, so-
cial y cultural.  

La directora (s) Regional del Ser-
vicio Nacional de Pesca y Acuicultu-
ra en Biobío, Ana María Fernández, 
señaló que “de las 27 caletas que 
han solicitado acogerse a la Ley de 
Caletas, 6 de ellas hoy cuentan con 
expediente de solicitud de destina-
ción marítima completos, ingresa-
dos a la plataforma de concesiones 

marítimas de la Subsecretaría de 
las Fuerzas Armadas”. 

“En las otras restantes, los pla-
zos son variables porque la presen-
tación de la documentación es va-
riable”, agregó. 

Fernández explicó que si bien la 
ley fue promulgada en 2017 su pro-
ceso se vio afectado por la pande-
mia. “Las organizaciones para po-
der ingresar estas solicitudes, pri-
mero deben estar inscritas en el 
registro pesquero artesanal, estar 
en funcionamiento en la caleta base 
a solicitar”, estableció como primer 
requisito.  

Posteriormente, deben presen-
tar un formulario de solicitud de 
destinación en donde incluyen los 
planos de cartografía oficial del sec-
tor de interés del sindicato de pes-
cadores. La generación del docu-
mento de cartografía oficial, es uno 
de los procedimientos más com-
plejos por su alto costo. 

Además, de la Ferepa desde el 
Instituto Nacional de Desarrollo 
Sustentable de la Pesca Artesanal y 
de la Acuicultura de Pequeña Esca-
la (Indespa), a través de los proyec-
tos que genera, ha permitido a or-
ganizaciones de pescadores artesa-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Seis (caletas) de ellas hoy cuentan 
con expediente de solicitud de 
destinación marítima completos” 
Ana María Fernández,  directora (s) 
Sernapesca. 

“Obtenidos los pronunciamientos de compatibilidad 
de los polígonos (...) se puede ingresar a la 
Subsecretaría para las Fuerzas Armadas, proceso que 
en su conjunto puede tardar más de un año por caleta”. 
Javier Sepúlveda, seremi de Economía.
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también, están en proceso 
de consulta para elaboración 
del expediente. 15 aún 
deben entregar sus planos. 

caletas
6

debería ser expropiado a 
una familia propietaria, 
según señaló Rodrigo 
Merino, el presidente del 
Sindicato de Pescadores.   

Una porción del 
terreno de Lenga

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

nales acceder a financiamiento 
para la gestión del proyecto de los 
polígonos.  

El seremi de Economía, Javier Se-
púlveda, señaló que si bien seis ca-
letas se encuentran con el expe-
diente completo para se han ingre-
sado a la plataforma de concesiones 
marítimas de la Subsecretaría para 
las Fuerzas Armadas. “Los plazos 
para la tramitación son variables y 
no son necesariamente una garan-
tía de estar cercanos a finalizar el 
proceso en la Región puesto que es 
una legislación nueva y por lo tan-
to estamos ante procesos que son 
nuevos. Pero, por supuesto, el com-
promiso es darle mayor seriedad a 
estos plazos”, dijo. 

En cuanto a los tiempos, de los 
cuales se puede hablar respecto a 
parte de este proceso, el seremi de 
Economía, indicó que “una vez ob-
tenidos los pronunciamientos en 
cuanto a la compatibilidad de los 
polígonos indicados en los planos y 
de no mediar ningún inconvenien-
te técnico, entonces recién se pue-
de ingresar a la Subsecretaría para 
las Fuerzas Armadas, proceso que 
en su conjunto puede tardar más de 
un año por caleta”. 

Sobre los beneficios que se espe-
ran lograr para las comunidades de 

cífico de transformación porque ca-
recen las caletas de titularidad”, 
afirmó el presidente de la Ferepa.  

Según el dirigente sindical de pes-
cadores, una de las explicaciones 
hacia la lentitud que ha tenido la 
ejecución de la Ley de Caletas, radi-
ca en que, en el caso de tener que 
realizar una expropiación, no exis-
tía claridad respecto de quién fi-
nanciaría aquello.  

“Esa dificultad ya fue zanjada en 
atención a que el Ministerio de Bie-
nes Nacionales debe presentar anual-
mente, un plan de inversiones para 
expropiación basado en la Ley, para 
lo cual ellos generan un diagnóstico 
de acuerdo a las priorizaciones que 
hace el Servicio Nacional de Pesca en-
tonces el esquema, es: el Servicio Na-
cional de Pesca solicita priorizar de-
terminadas caletas al Ministerio de 
Bienes Nacionales para que consiga 
los recursos a través del presupues-
to nacional para el año siguiente po-
der iniciar el proceso de expropia-
ción”, esa es la información que Aran-
cibia, expresó, ha podido recabar. 

 
  Lenga 

Cerca de tres años lleva el Sindi-
cato de Pescadores de Caleta Len-
ga, presidido por Rodrigo Merino, 
realizando las gestiones necesarias 
para acogerse a la Ley de Caletas. 
“Acá nosotros empezamos con los 
polígonos. Estamos solicitando de 
la Costa Negra hacia el frente, la 
parte marítima, que va colindante 
con el muelle, el estacionamiento de 
la caleta. Parte del puente también 
hacia adentro, eso es de interés para 
el sindicato”, describió.  

“Hemos también armado el tema 
del plan de administración, ya lleva-
mos cerca de cuatro talleres. Esta-
mos viendo la administración”, in-
dicó Merino y agregó que han traba-
jado en este proceso con la Ferepa.  

En cuanto a lo que esperan lograr 
con esto, aseguró que es desarro-
llarse realmente como sindicato. “A 
pesar de que nosotros vivimos aquí 
en Lenga, cualquier proyecto que 
queramos ejecutar en este momen-
to en la bahía, tenemos que depen-
der de la Autoridad Marítima, per-
miso de la Municipalidad. Muchas 
veces nosotros hemos tenido ideas 
y no las hemos podido concretar”.  

La otra situación que esperan po-
der resolver con la declaración es 
que la actividad turística que reali-
zan, deje de verse interrumpida por 
la llegada de botes que no son de 
Lenga y que actualmente ejercen 
sin un orden. 
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pescadores con esta ley. Sepúlve-
da, destacó que “se regulariza el do-
minio de estas caletas pesqueras, se 
facilita la entrega de derechos de 
uso del territorio en el que han ha-
bitado históricamente. Y, finalmen-
te, se pueden ejecutar estrategias de 
desarrollo sostenible y aplicar polí-
ticas de fomento productivo con 
mucha más fluidez y pertinencia”. 

 
Caletas en proceso 

En la etapa de caletas ingresadas 
a la Subsecretaría de las Fuerzas 
Armadas, están: Isla Santa María 
Puerto Sur, Isla Santa María Puer-
to Norte, Tubul, Llico, Lenga y La-
raquete. En la categoría de caletas 
en proceso de consulta para elabo-
ración de expediente, están: Co-
cholgue Caleta Grande, Cocholgue 
Caleta Chica, Rocuant, Talcahuano, 
Infiernillo, Punta Lavapié. En Cale-
tas en proceso de elaboración y en-
trega de planos, están: Dichato, 
Tomé-Quichiuto, Lirquén, Penco, 
El Morro (Thno), Perone, Chome, 
Maule, Arauco. Y en caletas con so-
licitud presentadas sin plano, es-
tán: Cerro Verde, San Vicente, Boca 
Sur, Pueblo Hundido, Millongue y 
Lebu.   

De acuerdo a lo que comentó, 
Cristian Arancibia, presidente de 

la Federación Regional de Pesca-
dores (Ferepa), de las caletas con las 
cuales han presentado solicitud, 
Lenga es la que está más avanzada. 
“Ya el plano está en la Subsecreta-
ría de las Fuerzas Armadas, ha ana-
lizado para poder generar pronto el 
decreto de destinación”.  

En cuanto a los beneficios que tra-
ería a cada caleta lograr el objetivo 
de la solicitud, Arancibia puntualizó 
que “se establece a la caleta como un 
espacio territorial que va a ser admi-
nistrado por las organizaciones ar-
tesanales que la soliciten, van a po-
der desarrollar en el futuro con ese 
espacio acciones que les permitan 
mejorar la calidad operacional”.  

Por otro lado, está el proceso de 
transformación de calidad de vida, 
ya que se podrían hacer mejoras 
como áreas verdes y espacios para 
el valor agregado y generar polos tu-
rísticos.  

A través de un plan de adminis-
tración que Ferepa asegura ya tiene 
diseñado con las 10 caletas, los pes-
cadores proyectarán su vida en los 
próximos 30 años.  

“El interés de participar de la ad-
ministración de estos espacios, es 
porque justamente hay muchos 
fondos del Estado que no pueden 
ser aplicados en un proyecto espe-
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EL CENTRO 
EDUCACIONAL Liceo 

Polivalente.

Armando Alarcón  
del Canto de Hualpén  

EN LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Es uno de los barrios más antiguos y tradicionales de la 
comuna. Su nombre viene del otrora regidor de 
Concepción, agricultor y diputado.

LAS INSTALACIONES 
del Victoria de Chile.

EL ARBOLADO 
es importante 
para la estética 
del lugar.

Ciudad
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Proyectan que TNE se sume a futuro 
pago electrónico del transporte local

ADEMÁS LLAMAN A RENOVAR EL SELLO

En el inicio en la zona de la cam-
paña para la revalidación de la Tar-
jeta Nacional Estudiantil, más cono-
cida como la TNE, la directora regio-
nal (s)de la Junta Nacional de 
Auxilio Escolar y Becas ( Junaeb), 
Anita Saravia, sostuvo que el dispo-
sitivo está en condiciones  de trans-
formarse en un medio de pago elec-
trónico, tal como ocurre actual-
mente en otras zonas del país, 
pensando en la opción de utilizar-
lo en el sistema Biotrén. 

“Yo creo que sí, creo que en la me-
dida que nosotros nos sentemos y 
hagamos los esfuerzos entre todas 
las instituciones que estamos en 
esta materia, efectivamente pode-
mos avanzar en que la TNE sea uni-
versal y sea el medio de pago de to-
dos los estudiantes que se movili-
zan, más hora cuando el Biotrén 
con el problema de transporte que 
existe hacia Coronel y Lota, es una 
herramienta útil para sus familias”, 
dijo Saravia.  

“Creo que tenemos que sentarnos 
a conversar, tenemos que analizar 
las tecnologías que están disponi-
bles y ver en qué minuto nosotros 
podemos hacer el nexo”, planteó la 
representante regional de Junaeb. 

Actualmente y tal como se anun-
ció el año pasado, EFE Sur trabaja 
en un piloto para verificar si es po-
sible que la TNE se “comunique” 
con su sistema de prepago elec-
trónico, proceso sobre el cual la 
empresa aún no ha querido referir-
se públicamente a la espera de los 
resultados.   

 
Recaudo electrónico 

Con el anuncio realizado en mar-
zo pasado que dentro de un año de-
bería estar comenzando funcionar 
en el sistema regulado de transpor-
te público -léase taxibuses- del pago 
digital, mediante tarjeta y código 
QR,  es altamente probable, que tal 
como ocurre en otras regiones del 

La directora regional (s) de la Junaeb, 
Anita Saravia, señaló que la tarjeta 
tiene la capacidad para vincularse con 
otras plataformas, como ocurre en 
Santiago y Chillán.  

país, sí o sí, la TNE termine transfor-
mada en un medio de pago electró-
nico o al menos sea “reconocida” 
por estos sistemas,   tal como ocu-
rre por ejemplo en los tótems del sis-
tema BIP en la Región Metropolita-
na y en Ñuble. 

Por ello Saravia sostuvo que en la 
medida que el proceso avance en la 
zona, seguramente también serán 
incorporados dentro de los aspec-
tos a considerar en la operación del 
nuevo sistema de cobro electrónico. 

“Como se hizo en Valparaíso hace 
un tiempo atrás, en Chillán ahora 
también que existe cobro electróni-
co tienen  validado para poder ha-
cer el pago con la tarjeta, lo que nos 
ahorraría en realidad hartos pro-
blemas para los estudiantes y tam-
bién para los conductores”. 

“Nosotros como institución y con 
Transporte y Educación siempre 
estamos trabajando de la mano, 
porque tenemos este programa 
(TNE) que es transversal para las 
tres instituciones. Por lo tanto, en la 
medida en que nos sentemos, creo 
que ya luego porque esto viene ya el 
próximo año, tenemos que tener 
una conversación y empezar a tra-
bajar para que podamos hacer efec-
tivo este beneficio a todos los estu-
diantes en todos los medios de 
transporte” , aseveró Saravia. 

En este mismo sentido, la repre-
sentante de la Junaeb cree que pre-
cisamente se puede avanzar de ma-
nera más expedita teniendo a la vis-
ta lo realizado en otros lugares del 
país donde la TNE es ya un medio de 
pago electrónico. 

“En términos tecnológicos  lo so-
portaría, lo que pasa es que tenemos 
que ver qué tecnología van a usar 
para que sea concordante. Tecnolo-
gía disponible hay, pero lo más pro-
bable es que utilicemos la que ya está 
probada en Chillán, la que está pro-
bada en Santiago porque en el fondo 
ya eso está funcionando, para que va-
mos a hacer algo distinto”, afirmó la 
directora regional (s) de Junaeb. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

estudiantes para acceder una tari-
fa rebajada al transporte público, 
para esto se debe realizar el proce-
so de revalidación de sus TNE, a 
través del pegado del sello anual en 
los plazos que corresponde. Hemos 
tenido permanentes conversacio-
nes con el gremio de transportes 
para que este beneficio sea respeta-
do”, comentó. 

Las autoridades agregaron que 
equipos de la Junaeb van a estar re-
corriendo toda la Región para poder 
generar jornadas de revalidación 
de la tarjeta de manera de poder 
acercar a los estudiantes la posibi-
lidad de  cumplir con el trámite. La 
información estará disponible en 
el sitio web www.tne.cl y en  oficina-
virtual.tne.cl. 

Revalidar sello 2024 
En tanto, desde la propia Junaeb 

y las seremis de Transportes y Edu-
cación se invitó a los estudiantes, 
tanto de educación básica, media y 
superior a completar el proceso, 
que consiste en actualizar la validez 
del documento en la base de datos 
oficial y obtener así el sello 2024 an-
tes del 31 de mayo próximo. Son 
134 mil los estudiantes que en el 
Biobío están en condiciones de rea-
lizar el trámite. 

Por ello, Héctor Silva, seremi de 
Transportes, recordó que la rebaja 
en la tarifa a la que pueden acceder 
los estudiantes que cuenten con su 
TNE validada, es un beneficio que 
está respaldado por ley, que se apli-
ca en todo el territorio nacional y 
tiene vigencia las 24 horas y los 365 
días del año. 

“Este es un derecho que tienen los 

Diario Concepción 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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a nivel regional pueden 
revalidar u obtener su TNE, 
según informaron las 
autoridades. 

134 mil 
estudiantes  

ese es el beneficio al que 
pueden acceder estudiantes 
de educación básica, media 
y superior obteniendo la 
tarjeta.  

TNE permite pagar 
33% de la tarifa
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de las amputaciones, o 
incluso más, son provocadas 
por la diabetes, mientras 
que las derivadas de  
accidentes sólo registran 
entre 5 y 10% de las cirugías.

por ciento 
80

Abandona el yeso y la resina 
de poliéster y pasa a usar 
resina acrílica y fibra de 
carbono que se ajustan 
mejor a la zona amputada. 

El nuevo 
procedimiento 

De 15 días a 3 horas reducirán 
tiempo de confección de 
prótesis para amputados

AVANCE EN SALUD

Complicaciones arteriales pro-
ducto de una diabetes mal cuida-
da, así como accidentes automo-
vilísticos graves, pueden derivar 
en la amputación de las extremida-
des inferiores de los afectados, si-
tuación que en muchos puede re-
sultar  invalidante de no contar 
con una prótesis que permita su 
desplazamiento. 

Cada año, según detalló Sergio 
Navarrete, médico fisiatra del Servi-
cio de Medicina Física y Rehabilita-
ción del Hospital Guillermo Grant 
Benavente, cerca de 300 personas 
amputadas reciben en el centro asis-
tencial  una prótesis para que recu-
peren su funcionalidad, proceso de 
confección que tradicionalmente 
involucra cerca de 15 días y que aho-
ra, gracias a nueva tecnología podrá 
ser entregado al paciente en un pro-
medio de  3 horas.  

“En la prótesis normal se debe 
tomar un molde de venda de yeso 
y luego hacerla en resina poliéster 
tiempo que toma dos semanas (...) 
Este nuevo sistema que trabaja 
bajo presión permite distribuir de 
manera óptima y de forma anató-
mica la fibra de carbono y la resi-
na acrílica que se utiliza para la 
confección de la prótesis”, afirmó 
Mario Campos, protesista a cargo 
del procedimiento.  

El profesional  destacó que con 
el sistema llamado Direct Socket 
TT “se  trabaja sobre el muñón del 
paciente, se lamina sobre este, to-
mando el molde y sacando el 
socket (cavidad donde se introdu-
ce el muñón) listo. El paciente se la 
puede llevar,  lista para caminar y 
hacer su vida normal”, aseguró y 
recalcó que es primera vez que la 
tecnología se prueba en un hospi-
tal público a nivel nacional.  

El sistema, que se usa a nivel 
transtibial, es decir, bajo la rodilla, 
es un gran apoyo para la calidad de 
vida, aseguró Jaime Constanzo, 

de la reducción en tiempo para fabri-
car la prótesis, el sistema Direct 
Socket TT, permite, por ejemplo, en 
los pacientes que viven en zonas 
más alejadas disminuir los tiempos 
de traslados y el uso de ambulancias.   

Si bien, el procedimiento para 
realizar la prótesis usualmente 
toma 3 horas en estar listo, esta vez 
sólo tardó 90 minutos en estar lista. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hospital Regional es el primer recinto en el país en probar la tecnología, que con 
resina y fibra de carbono permite obtener un dispositivo anatómico y funcional.

primer beneficiario de la tecnolo-
gía. El paciente de 57 años contó 
que producto de la diabetes que 
padece sufrió una complicación 
venosa que derivó en la amputa-
ción de su pierna izquierda en 
2022. “La prótesis anterior me per-
mitió volver a caminar y recuperar 
mi vida, pero esta nueva es mejor 
porque tarda poco en estar lista y 
me iré caminando con la nueva”. 

El doctor Navarrete detalló que 
para recibir la prótesis el paciente 

debe tener su pierna libre de lesio-
nes y haber realizado una prepara-
ción kinesiológica, que incluye for-
talecimiento muscular de la pier-
na y de todo su cuerpo,  para estar 
en condiciones óptimas para reci-
bir la prótesis. “Esto es necesario 
para que la pierna no se hinche al 
momento de recibir la prótesis (...) 
En este caso el paciente realizó 
durante todo 2023  un entrena-
miento pre protésico”, comentó. 

El facultativo agregó que además 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela @diarioconcepcion.cl
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2025  culmina el plazo de ejecucición del pro-
yecto Fondef de Investigación Tecnológica 
que está vigente desde 2023.

Ciencia UdeC apuesta por combatir 
la contaminación fecal en cuerpos 
de agua y contribuir al bienestar social

UN EQUIPO INTERDISCIPLINARIO DE DISTINTOS ESTAMENTOS PARTICIPA EN LA INVESTIGACIÓN 

“Trazabilidad molecular del ori-
gen de la contaminación fecal en 
cuerpos de agua, para la elaboración 
de mapas de riesgo microbiológico, 
como un insumo en las estrategias de 
desarrollo de las comunidades rura-
les y de difícil acceso del territorio na-
cional” es proyecto con resultados de 
alto potencial de impacto para con-
tribuir con la salud y bienestar de la 
sociedad que desarrolla un equipo 
interdisciplinario de la Universidad 
de Concepción (UdeC). 

 
Década de investigación  

El doctor Rodrigo González, aca-
démico del Departamento de Ocea-
nografía, lidera la iniciativa que fi-
nancia el Fondef en su línea de Inves-
tigación Tecnológica (IT) de la 
Agencia Nacional de Investigación y 
Desarrollo (Anid), con plazo de eje-
cución de 2023-2025. 

La propuesta busca desarrollar 5 
marcadores moleculares para iden-

Rodrigo González, académico del Departamento de Oceanografía, lidera  el proyecto que busca 
diseñar marcadores moleculares para la trazabilidad de contaminantes, en miras a erradicarlos, cuyo 
desarrollo se sustenta en antecedentes generados tras 10 años de estudios que ha realizado en Caleta Tortel. 

 FOTO: /CC

tificar el origen de la contaminación 
fecal, es decir, si es humana o de ani-
males como perros, aves de corral, 
cerdos, equinos o bovinos. Con este 
conocimiento a la base, el objetivo fi-
nal es proponer medidas concretas 
de mitigación y erradicación de con-
taminantes y problemática. 

“Estoy convencido que la investi-
gación científica que debemos hacer 
debe estar enfocada a solucionar 
problemas reales de la población, ya 
que la gran mayoría de la investiga-
ción se financia con fondos públi-
cos, por lo tanto, no solamente tene-
mos el deber si no la obligación de de-
volver a la sociedad de alguna 
manera bienes sociales para su desa-
rrollo”, manifestó González. 

Bajo esa convicción se generaron 
los antecedentes que sustentan este 
proyecto, específicamente la investi-
gación realizada por González en 
Caleta Tortel, en la Región de Aysén, 
desde hace 10 años. 

Hace una década la población de 
la patagónica localidad no contaba 

con un sistema de alcantarillado 
para el desecho de aguas residuales 
que desembocaban directamente en 
la ensenada del río Baker. Una pobla-
ción con alta carga de diagnósticos 
de enfermedades gastrointestinales. 

Entonces, se logró identificar que 
este problema de salud estaba rela-
cionado con la calidad del agua del 
río y análisis mostraron que estaba 
fuertemente contaminada con ma-
terial fecal humano, hasta 10 veces 
sobre la norma. 

Se continuaron realizando series 
de tiempo durante los 10 años y se 
presentaron los resultados a la Mu-
nicipalidad de Tortel, la que apalan-
có fondos para construir un sistema 
de alcantarillado al vacío, único en 
Latinoamérica, con una planta de 
tratamiento secundario. 

“Con un poco de investigación 
científica, el pro del desarrollo social 
de la comuna, Caleta Tortel en 10 
años pasó de tener una tecnología 
de la edad media para tratar sus 
aguas residuales al siglo XXI”, desta-

có González. 
Se refirió a un sistema que reúne las 

aguas servidas, separa los sólidos a 
través de un biofiltro y las mismas 
bacterias trabajan la materia orgáni-
ca, reduciendo el volumen en un or-
den de magnitud. El excedente del só-
lido se seca y se utiliza como combus-
tible. Además, en el agua remanente 
se utiliza un floculante para elimi-
nar el exceso de materia orgánica y se 
clora antes de ser eliminada al río 
Baker libre de coliformes fecales. 

 
Equipo interdisciplinario 

Para lograr sus objetivos, se evalua-
rá el océano costero de las regiones 
del Biobío, Los Lagos y Aysén. Tam-
bién se analizarán aguas continenta-
les que sirven de fuentes de abaste-
cimiento para la producción de agua 
potable rural en áreas de difícil acce-
so como Caleta Tortel y la Isla Santa 
María. 

El equipo del proyecto lo integran 
investigadores de distintas especia-
lidades y estamentos de la UdeC ade-

más de Oceanografía, como la Fa-
cultad de Ciencias Veterinarias y el 
Centro de Ciencias Ambientales 
Eula. Además, participan estudian-
tes de pre y postgrado. 

Y como entidades asociadas es-
tán los municipios de Tomé, San Pe-
dro de la Paz y Coronel; y de colabo-
radoras las de Quillón y Tortel. 

 
Observatorio 

Finalmente, la iniciativa plantea la 
formación de un “Observatorio de 
Trazabilidad Molecular de Conta-
minación Humana y Animal”  en 
cuerpos de agua de uso múltiple. Ello 
permitiría diseñar estrategias de 
transferencia de la información gene-
rada para su uso por municipalida-
des y servicios públicos que requie-
ran del sustento de la evidencia para 
evaluar medidas de remediación de 
la calidad microbiológica del agua de 
las áreas afectadas.

EN OCÉANO COSTERO 
Y AGUAS 
CONTINENTALES 
LOCALES se analizarán 
para avanzar en los 
objetivos del proyecto. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Este 27 de abril 
desde las 12 horas
se realizará la ecoferia con 
foco en ciencia, patrimonio y 
medioambiente.

Crhiam lanzó 
texto para 
relevar el 
patrimonio 
hídrico local 

MATERIAL ES DE DESCARGA GRATUITA 
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Publicación aborda la riqueza e 
importancia del agua para concientizar 
y promover su  preservación.

“Patrimonio Hídrico de la Re-
gión del Biobío” se titula la Serie Co-
municacional de edición especial 
que recientemente lanzó el Centro 
de Recursos Hídricos para la Agri-
cultura y Minería (Chriam), cen-
tro de excelencia que lidera la Uni-
versidad de Concepción (UdeC). 

La presentación del texto se lle-
vó a cabo en un evento online que 
reunió a especialistas y a entusias-
tas del cuidado del agua. La jorna-
da partió con una exposición del 
autor de la publicación, Andrés 
Esparza, seguido de un panel de 
conversación en el que participa-
ron las editoras del texto, Gladys 
Vidal y Amaya Álvez, directora e 
investigadora asociada al Crhiam, 
respectivamente. 
 

Riqueza y valoración 
La Serie Comunicacional busca 

difundir y valorar el patrimonio hí-
drico de la Región del Biobío, des-
tacando su importancia para el 
ecosistema y promoviendo su uso 
sostenible y conservación.  

En este marco, Andrés Esparza 
resaltó la riqueza y diversidad de 
los recursos hídricos que se alber-
gan a nivel regional. Pero, en el mis-
mo sentido relevó que hay tanto 
desafíos que afrontar como opor-
tunidades que aprovechar en ma-
teria de gestión y protección.  

“La idea de crear una estrategia 
hídrica regional es plantear cómo 
utilizar el agua potable para ha-
cerla más eficiente en todos los as-
pectos, por ejemplo, para los siste-
mas de saneamiento, la gestión del 
agua, cómo hacemos reutilización 
de aguas servidas, entre otros”, sos-

tuvo el autor. 
En el panel se ahondó aspectos 

clave abordados en la Serie Comu-
nicacional como rol de la educa-
ción ambiental, Código de Aguas, 
participación ciudadana e integra-
ción de enfoques interdisciplina-
rios para abordar los problemas 
hídricos. 

“Patrimonio Hídrico de la Re-
gión del Biobío” es  de descarga 
gratuita en www.chriam.cl y se  es-
pera que aporte  en concientizar la 
importancia de cuidar y preservar 
el agua.

LA PUBLICACIÓN aborda 
el rol vital del agua para los 
ecosistemas y promueve su 

uso sostenible.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL PARQUE MUSEO se ubica en la comuna de Hualpén.

Parque Museo Pedro del Río Zañartu 
realizará la primera ecoferia editorial

ga vida en el tiempo y vaya sumando 
más proyectos editoriales con foco en 
educación medioambiental y cuida-
do del patrimonio histórico y natural 
en nuestra región”, comentó Vanessa 
Morales, jefa del área Cultura y Patri-

Este 27 de abril será la “Primera 
ecoferia editorial: libros y música en 
la naturaleza”, organizada por el Par-
que Museo Pedro del Río Zañartu en 
el marco del Día del Libro,  cuando re-
unirá proyectos editoriales que han 
puesto su mirada en temas de divul-
gación científica, educación me-
dioambiental, y patrimonio natural e 
histórico.  

“El principal objetivo de la ecoferia 
es generar un encuentro de proyectos 
editoriales que estén en sintonía con 
nuestros intereses en el Parque Mu-
seo y promover que esta jornada ten-

 FOTO: PARQUE MUSEO PRZ

monio del Parque Museo.   
La ecoferia es para público familiar, 

partirá a las 12 horas y su hito inau-
gural será el lanzamiento de la “Guía 
de árboles del Parque Botánico de 
Hualpén”, presentado por el académi-
co del Departamento de Botánica de 
la UdeC, Carlos Baeza. 

Además, incluye tres talleres gra-
tuitos que requieren inscripción, por-
que son de cupos limitados.  

Para información detallada sobre 
el evento se invita a visitar las redes 
sociales del Parque Museo y su pági-
na web www.prz.cl.
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En la página web 
del Crhiam,
centro de excelencia que 
lidera la UdeC, se dispone la 
Serie Comunicacional.
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EN BIOBÍO 410 FIRMAS HAN SOLICITADO SELLO AL MINISTERIOEdgardo Mora Cerda 
edgardo Mora Cerda@diarioconcepcion.cl

Con la entrada en vigencia de la 
Ley de 40 horas, se inicia también el 
plan de fiscalización para supervisar 
la correcta aplicación de la norma 
que, desde el 26 de abril, rige para re-
bajar las jornadas semanales en 60 mi-
nutos, en los casos que corresponda. 

Hasta la fecha las principales con-
sultas realizadas por parte de los em-
pleadores tiene que ver con las alter-
nativas posibles de reducción de las 
horas cuya tendencia iría por des-
contarla al final de cada viernes o a la 
hora de ingreso del trabajador, según 
indicó Sandra Quintana, seremi del 
Trabajo y Previsión Social de Biobío.  

 “La tendencia que vemos a la fecha 
es que se consulta mucho por las op-
ciones de rebaja en una hora para los 
días viernes al término de la jornada, 
pero también hay casos para retrasar 
los ingresos en las mañanas, la mayo-
ría, donde podemos hablar de ten-
dencia, es eliminar la última hora del 
viernes”, afirmó la seremi. 

En cuanto a las principales dudas 
manifestadas hasta el momento, la jefa 
de la cartera del Trabajo en la Región 
señaló que “nos han planteado con-
sultas respecto del tema de los turnos; 
si se reducen los incentivos por los tur-
nos que son de empresas donde hay 
jornadas 24/7 y lo otro, es si la hora de 
colación estaba dentro de la jornada, 
lo que no se ha visto en las rebajas cer-
tificadas anteriormente con el sello 40 
horas donde además, en ninguna par-
te hemos visto la hora de colación im-
putada dentro de la jornada laboral. 
También es importante destacar el 

Ley 40 Horas: mayoría 
de empresas locales 
afirma que eliminará 
última hora del viernes 
para reducir jornada 
Desde este 26 de abril que corre la implementación paulatina 
de la nueva normativa. Cartera del Trabajo comenzará a 
fiscalizar su cumplimiento.

caso de empresas que han logrado ne-
gociar y llegar a acuerdos  donde se res-
petan estos y donde hay derechos ad-
quiridos esto se debe respetar”.  

Cabe señalar que a la fecha en Bio-
bío 410 son las empresas que han pos-
tulado a la obtención del Sello 40 ho-
ras y han sido otorgadas a 58 firmas, 
según indicó la autoridad regional. 

 
Sello 

El sello es un instrumento promo-

cional donde quienes quieran optar al 
reconocimiento deben cumplir con 
“tener contratado, conforme a la nor-
mativa del Código del Trabajo, a lo 
menos el 80% de los trabajadores y 
trabajadoras con una jornada ordina-
ria que no supere las 40 horas ni sea 
inferior a 30 horas semanales”, ade-
más de “no haber sido condenada 
por vulneración a los derechos funda-
mentales previstos en el párrafo 6° 
del Capítulo II del Título I del Libro V 

del Código del Trabajo”, explicó el Po-
der Ejecutivo. 

 
Plan de Fiscalización 

La Dirección del Trabajo ha emiti-
do una circular que establece que, 
desde el 26 de abril hasta el 30 de sep-
tiembre de 2024, en todas las solicitu-
des presentadas (denuncias), se in-
cluirá automáticamente el tema de la 
reducción de horas de trabajo, inde-
pendientemente de si se menciona o 

no en la denuncia. Por ejemplo, si la 
denuncia se refiere únicamente al no 
pago de remuneraciones, el DT Plus 
también considerará el tema de la re-
ducción de horas. 

Durante el período de junio a sep-
tiembre de 2024, en todos los progra-
mas a nivel nacional, regional y local, 
se deberá revisar obligatoriamente el 
tema de la reducción de horas, sin 
importar el sector o la materia. 

El Plan Nacional de Fiscalización 
también tomará en cuenta las realida-
des regionales y locales. 

En cuanto a si existirá un aumento 
de dotación de personal para la Direc-
ción del Trabajo en la Región, para dar 
abasto con la probable al cantidad 
de solicitudes de fiscalizaciones, des-
de el Ministerio del Trabajo indicaron 
que por el momento no está conside-
rado contratar una mayor cantidad de 
personal para cumplir estas labores. 

 
Plazo vencido para acuerdos 

“El plazo para llegar a acuerdos en-
tre el empleador y los sindicatos ven-
ció este 26 de abril, de no haber acuer-
do, entonces corresponde según la 
Ley que el  empleador aplique su cri-
terio, sin embargo, a pesar de eso, si los 
trabajadores creen que esto no está 
bien aplicado, pueden recurrir a la 
Dirección del Trabajo (DT)y tienen 
que haber respaldo de aquellas con-
versaciones previas (por ejemplo 
mails), si no hay respaldos, entonces, 
entra a mediar la DT y es posible es-
tablecer un nuevo acuerdo”, explicó 
Sandra Quintana.    

 
Experiencias de empresas 

Jean Paul Esquerré, gerente general 
de Turismo Esquerré, empresa que 
redujo su jornada a 42 horas a partir 
del año 2018, contó que “partimos 
con la reducción a 42 horas en 2018, 
después en 2021 iniciamos las 40 ho-
ras donde hace mucho rato ya que es-
tamos con 40 horas junto con otros 
beneficios”. 

Requerido respecto cómo ha resul-
tado la experiencia de su empresas del 
área de los servicios, el ejecutivo ex-
presó que “entendiendo las compleji-
dades de cada sector productivo de la 
Región y firmas con turnos de 24 ho-
ras y aquellas con ciclos productivos 
distintos. En el caso nuestro como 
empresa de servicios el beneficio ha 
sido extraordinario. Se ha traducido 
en más tiempo para las personas que 
han podido dedicar a sus hijos ya sea 
para tomar once en familia o ayudar-
les con las tareas y en términos pro-
ductivos puedo asegurar que nos ha 
ido mucho mejor”, concluyó.  

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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410 empresas en la Región han postulado a la fecha  
para la obtención del Sello de 40 Horas, por parte  
del Ministerio del Trabajo y Previsión Social. 
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CONTÓ CON LA PRESENCIA DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD NACIONAL DE AGRICULTURADiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la presencia del presidente 
de la Sociedad Nacional de Agri-
cultura, y ex ministro, Antonio 
Walker Prieto, se realizó el lanza-
miento oficial de la tercera versión 
del programa FPyme, iniciativa fi-
nanciada por Corfo Biobío y ejecu-
tado por la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción. 

La actividad, efectuada en el re-
cinto Socabio, convocó autorida-
des regionales y locales, entre ellos, 
la directora Ejecutiva del Comité 
de Desarrollo Productivo Regio-
nal, Corfo Biobío, Roberta Lama 
Bedwell; el vicerrector de vincula-
ción con el medio de la UCSC, Dr. 
Alfredo García Luarte; el presiden-
te de Socabio, José Miguel Steg-
meier, el director del programa For-
talece Pyme, Oscar Fernández; Ve-
rónica Fernández, presidenta de 
la Fundación GTT; además, de más 
de 80 productores de los rubros 
seleccionados por el programa, 
quienes pudieron recorrer la feria 
tecnológica productiva, emplaza-
da en el recinto. 

En sus palabras, el presidente de 
la SNA, Antonio Walker valoró la 
iniciativa público privada, para for-
talecer el rubro agrícola.  “El 99% de 
los agricultores de Chile, son pe-
queños o medianos agricultores 
que muchas veces no tienen acce-
so a la mejor tecnología, a los mejo-
res equipamientos, muchas veces 
están en tierra de nadie.  Entonces 
el fortalecimiento a las pymes agrí-
colas es fundamental, porque este 
es un sector de la economía que tie-
ne mucho futuro”, mencionó. 

Remarcando que “estamos en la 
alimentación de Chile y del mun-
do, por eso el apoyo, técnico, finan-
ciero y tecnológico es muy impor-
tante para la producción de ali-
mentos y para que surjan las 
pymes agrícolas”. 

El proyecto, a la fecha, contempla 
más de 500 diagnósticos y 400 asis-
tencias técnicas a pymes agrícolas 
del Biobío, a cargo de profesionales 
de la Universidad Católica de la San-

Lanzan programa que fortalece 
las pymes agrícolas de Biobío
La iniciativa, financiada por Corfo Biobío y ejecutado por la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción, entregará asistencia a cientos de pequeños y 
medianos productores agrícolas.
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García ahondó señalando que el 
programa tiene por objetivo  apor-
tar a la mejora de la productividad 
a través de la adopción de tecnolo-
gías para los procesos productivos 
y de gestión frutícola. 

En la misma línea, Óscar Fernán-
dez, director del programa Fortale-
ce Pyme, explicó que “lo que se bus-
ca es llevar nuevas tecnologías a 
las pymes, que las conozcan, que las 
puedan adoptar y las usen en los 
distintos procesos que ellos tienen, 

Enap confirma despidos por reestructuración
del país. 

Según lo indicado por la empre-
sa estatal, “este ajuste, no es parte 
de un plan mayor, sino que res-
ponde a la necesidad de adecuar-
se a los nuevos desafíos de Enap y 
a la responsabilidad que tiene de 
garantizar su rol estratégico de 
forma sostenible”. 

Desde el Sindicato de Enap Bio-
bío indicaron que se encuentran 
evaluando acciones a seguir ante 
las distintas instancias para buscar 
maneras de revertir la situación o 
ver opciones de reubicación.  

La Empresa Nacional del Petró-
leo, Enap, confirmó mediante un 
comunicado que “tras un proceso 
de revisión que permitirá fortalecer 
la organización a través de una re-
estructuración en las distintas uni-
dades de negocio de la Compañía, 
la empresa ha puesto término al 
vínculo contractual con algunos 
trabajadores”. 

Cabe recordar que los despidos 
fueron alertados por parte del Sin-
dicato de trabajadores de la em-
presa el viernes 25 del presente con 
desvinculaciones en varias regiones 

FOTO: CEDIDA

todo esto a través de talleres tecno-
lógicos, días de campo, webinar, en-
tre otras muchas estrategias”. 

Cabe indicar, que durante el lan-
zamiento parte de los beneficiarios 
de años anteriores, y quienes se su-
marán en la presente versión fueron 
parte de una Feria Tecnológica Pro-
ductiva, donde dieron a conocer 
sus productos y servicios.

No es parte de un plan 
mayor
Este ajuste, no es parte de un plan 
mayor, sino que responde a la necesidad 
de adecuarse a los nuevos desafíos, afir-
maron desde la estatal.
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tísima Concepción. 
El vicerrector de vinculación con 

el medio de la UCSC, Dr. Alfredo 
García Luarte manifestó que “para 
nosotros como Universidad es cla-
ve poder abrirnos a las problemáti-
cas del medio, estamos insertos en 
esta zona, y los desafíos de la agri-
cultura han llamado la atención de 
nuestros académicos que han pues-
to todas sus capacidades para po-
der colaborar, sector público, priva-
do y academia”. 
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ABRIL-MAYO 2024

Más de 3500 plantas de árboles nativos regalará este sábado 4 
de mayo la Facultad de Ciencias Forestales UdeC. De esta 
forma, abre la invitación a la comunidad a formar parte activa 
de este proceso de reforestación urbana y de cuidado con el 
medio ambiente. Conmemorando, en este escenario, el Día de 
la Ingeniería Forestal.

Entre las plantas de árboles nativos que se regalarán este año a 
la comunidad, se encuentran Araucarias, Quillay, Roble, Maqui y 
Arrayán. De este modo, el próximo sábado 4 de mayo, de 10:30 a 
13:30 horas, en el Patio Central de la Facultad de Ciencias Fores-
tales -calle Victoria 631, Concepción (acceso peatonal por el 
Campus UdeC)- se vuelve a retomar una de las actividades 
más emblemáticas de la Universidad de Concepción.

Asimismo, en la misma cita se explicará sobre las característi-
cas de cada una de las especies y se realizarán actividades 
demostrativas vinculadas al sector forestal.

Bajo el lema «Crecemos contigo», la Facultad de Ciencias 
Forestales contará con el apoyo de estudiantes de sus tres 
carreras, docentes y administrativos que se suman a esta 
iniciativa, además de stand educativos y muestras en repre-
sentación de algunos laboratorios de la Facultad.

Desde Ciencias Forestales se invita a toda la comunidad pen-
quista a participar de las actividades conmemorativas al Día de 
la Ingeniería Forestal y se extiende un afectuoso saludo a todos 
quienes forman parte de esta comunidad.

¡Crecemos contigo!

Conmemorando el 
Día de la Ingeniería Forestal

@forestalesudec

Sábado 4 de mayo / Desde las 10:30 horas

Patio central de la Facultad 
de Ciencias Forestales UdeC

ÁRBOLES NATIVOS
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ACTIVIDAD SE REALIZÓ EN LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Descarbonizar los sectores pro-
ductivos a través del uso del hidró-
geno verde como fuente energéti-
ca y materia prima, es el principal 
objetivo del Programa Estratégico 
Regional de Hidrógeno Verde 
(PER), impulsado por Corfo en 
conjunto con el Gobierno Regio-
nal del Biobío, cuya Hoja de Ruta 
2024 – 2050 para el Biobío fue lan-
zada recientemente.  

La actividad convocó a diver-
sos sectores de la macrozona cen-
tro sur del país, cuyo programa 
inició con la presentación de la 
Directora ejecutiva del Comité de 
desarrollo de la industria de Hi-
drógeno Verde de Corfo, Ana Ma-
ría Ruz Frías. 

La profesional destacó que “este 
es un hito clave que resume el es-
fuerzo de un grupo de profesio-
nales de Corfo y empresas que 
abordan el objetivo y actividades 
concretas, para efectivamente 
mostrar éxitos tempranos en el 
uso del hidrógeno verde y sus de-
rivados en la Región del Biobío, 
de la mano la generación y utiliza-
ción de energías renovables”. 

En tanto, el Gobernador regio-
nal del Biobío, Rodrigo Díaz Wor-
ner, valoró la generación de acuer-
dos entre los múltiples sectores 
para avanzar en esta materia y la 
disponibilidad en la Región de ca-
pital humano especializado para 
esta industria.  

 
Rol de la UdeC en el PER 
de H2V 

La mesa gobernanza del PER, 
instancia encargada de trazar los 
principales lineamientos defini-
dos en esta Hoja de Ruta, está in-
tegrada por representantes del 
mundo público, privado y de la 
academia, donde la Universidad 
de Concepción ha tenido un rol 
activo.  

En este sentido, el Coordinador 
de UdeC+Sustentable y represen-
tante de la Universidad de Con-
cepción en esta mesa, Dr. Alejan-
dro Tudela Román, explicó que 
“consideramos esencial que el de-
sarrollo de esta industria vaya de 
la mano con la academia, espe-
cialmente por los desafíos que re-
presenta un área emergente, como 
es el hidrógeno verde”.  

Agregó que “hay líneas de traba-
jo de esta Hoja de Ruta que están 

Lanzan hoja de ruta del Programa 
Estratégico Regional de Hidrógeno Verde

muy ligadas a la formación de ca-
pital humano y a la investigación 
para el desarrollo de esta indus-
tria, donde la UdeC ha mostrado 
avances concretos”  

En específico, el Dr. Tudela men-
cionó como ejemplo el trabajo rea-
lizado en el Departamento de In-
geniería Química “que ha avanza-
do en estudios para optimizar los 
procesos de producción de hidró-
geno verde y otros productos afi-
nes”, indicó. También destacó la 
dimensión formativa de la UdeC 
como un aporte clave al PER.  

En tanto, la profesional de la Fa-
cultad de Ingeniería UdeC, Andrea 
Moraga Paredes, quien también 
integra esta mesa de gobernanza; 
destacó las diversas líneas de in-
vestigación en torno al hidrógeno 
verde que se desarrollan en su Uni-

dad Académica.  
“En la Facultad están las compe-

tencias para abordar temáticas de 
la cadena de valor completa del 
hidrógeno verde. Se trabaja tanto 
en la generación eléctrica, ener-
gías renovables, la interconexión 
de estas energías con las plantas de 
electrólisis, sistemas de electróli-
sis, celdas de combustible, nuevos 
materiales, mezclas entre hidróge-
no verde y otros combustibles, di-
versos usos y por supuesto nuevos 
energéticos sostenibles”, sostuvo.  

La ingeniera enfatizó que la 
UdeC fue pionera en plantear a la 
Región del Biobío como un actor 
potencialmente relevante en la in-
sipiente economía del hidrógeno 
verde, “a través de un proyecto FIC 
denominado Alianza Estratégica 
de Hidrógeno para el Biobío, la 

FOTO: UDEC + SUSTENTABLE 

La mesa de gobernanza de esta instancia está integrada por representantes del 
mundo público, privado y la academia, donde la Universidad de Concepción ha 
tenido una activa participación. 

Universidad de Concepción dio 
los primeros pasos en este ámbi-
to, identificando cuáles eran las 
potencialidades, las expectativas 
para la Región y se evaluaron los 
primeros proyectos colaborativos 
que se podrían implementar”.  

Destacó que “en ese contexto 
tenemos trabajo previo desde la 
Alianza, donde hemos, por ejem-
plo, trabajado en capacitaciones y 
en difusión con diversos públicos 
objetivo, como niños, niñas y ado-
lescentes, bomberos, empresas, 
entidades públicas, y comunidad 
en general. Un punto muy rele-
vante en el desarrollo de una nue-
va industria”, mencionó entre 
otras iniciativas. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Veo la danza para este 2024 
está teniendo flujo de 
programas formativos y de 
perfeccionamiento gracias a 
ciertos colectivos que han 
mantenido este proceso”.

“Hay un bueno nivel de 
contenido y depersistir 
en esta línea, noto que 
hay un buen bagaje de 
entrenamiento corporal”.

“Lo que cuesta mucho es que surga 
los espacios laborales, donde se 
puedan desarrollar esas personas 
motivadas en danza”. 
Juanita Paz Saavedra, coreógrafa y 
bailarina de Lokas Juanas. 

Lokas Juanas 
se consolida 
ahora como una 
plataforma de 
colaboración 
escénica

COLECTIVO CUYO ORIGEN SE SITÚA EL 2013 EN 
FORMATO DE ELENCO

Fue hace casi once años que par-
tió como un elenco dentro de un 
programa formativo escénico, de-
cantando posteriormente el 2015 
como una reconocida y destacada 
dupla creativa en el ámbito de la 
danza contemporánea. 

Así, la colaboración a través de 
diálogos e investigaciones en rela-
ción al cuerpo en la escena entre 
Juanita Paz Saavedra y Cristian Rei-
nas, fue sumando en el andar distin-
tas experiencias y enriquecedoras 
alianzas, lo que desembocó este año 
en una reconfiguración del dúo de 
Lokas Juanas en una plataforma. 

“Más que una necesidad, el con-
vertirnos en una plataforma, res-
ponde a nuestras relaciones afectivas 
con Omi Campos y  Lisette Nava-
rratia, que vienen de la línea del tiem-

temente a los Premios Muta 2024 y 
que es una indagación -con más de 
20 años de trabajo- sobre el queha-
cer artístico y coreográfico de Saa-
vedra, la cual logra profundizar en 
su relevancia a nivel metodológico 
y procesual para la transmisión de 
su lenguaje corporal y coreográfico. 
“Esta investigación también es un 
cruce biográfico y de trayectoria; 
estudiada desde la antropología, 
desde el cuerpo y la historiografía de 
la danza nacional, bajo el acompa-
ñamiento de Omi Campos”, apun-
tó la bailarina. 

La cita es a las 19.00 horas en Sala 
100 de la corporación cultural ace-
rera (O’Higgins 1255) con entrada li-
berada, pero con cupos limitados. 

Posteriormente, del 4 al 20 de 
julio -los jueves, viernes y sábados 
de esas fechas- presentarán “Como 
un océano de fuego”, en la sala de 
cámara del TBB como parte de la 
temporada 2024 del ciclo Hecho 
en Biobío. 

Esta propuesta escénica coreo-
gráfica autoral de Lisette Navarra-
tia, apoyada por la guía metodoló-
gica y la asesoría coreográfica de 
Saavedra, profundiza en el lengua-
je de la danza contemporánea y la 
performance, indagando en sus in-
tereses e inquietudes personales, 
sobre el demorarse y desarmarse, 
que provoca la vorágine de la vida 
con relación a las crisis y devenires 
existenciales. 

“Una relación entre tiempo y exis-
tencia, donde el ‘Océano de fuego’ 
funciona como un oxímoron, de 
aquellas crisis que, en la quietud, 
desmantelan incendios fogosos, 
que parecen individuales, pero se 
correlacionan a momentos colecti-
vos y transgeneracionales; heridas 
heredadas, donde la propuesta de 
nuestros modos de vida es una 
opresión consciente y a su vez una 
fuga constante de reconocernos y 
accionar en el libro albedrío”, ex-
plican desde la plataforma. 

Añadiendo que “esta obra surge 
de una profunda investigación co-
reográfica, sobre el diseño de una 
corporalidad específica, buscando 
generar una danza altamente ex-
presiva, metafórica y poética, don-
de el estado de presencia interpre-
tativa es fundamental, y el cuerpo es 
tomado como la principal materia-
lidad artística” 

“Como un óceano de fuego” cuen-
ta con la colaboración de Ángela 
Epuyao e Ignacio Godoy, quienes 
encarnan y manifiestan en escena 
esta propuesta artística.

FOTOS: CEDIDAS LOKAS JUANAS.

A la dupla creativa de la bailarina y 
coreógrafa, Juanita Paz Saavedra; y el 
músico y artista transdisciplinara, Cristian 
Reinas; se suman la bailarina, coreógrafa y 
música; Lissette Navarratia, y la 
antropóloga sociocultural y performer, 
Omi Campos. Próximamente presentarán 
“Escenarios Corporales” y “Como un 
océano de fuego”, en Artistas del Acero y 
sala de cámara del TBB, respectivamente.

po y desarrollo de trabajo de Lokas 
Juanas, que partió hace más de diez 
como un proyecto de formación de 
nuevos talentos en danza contem-
poránea. Una relación que quedó 
sembrada con los años también a ni-
vel artístico”, explicó Saavedra. 

Una transformación que si bien 
ahora se conoce, es algo que se lle-
gó a concenso el año pasado, pasan-
do de ser colaboraciones a asocia-
ciones, es decir, convirtiendo a Lo-
kas Juanas en una plataforma con 
un desarrollo artístico, y a la vez,  po-
tenciándola como un espacio de 
desempeño laboral. “De afecto y ad-
miración mutua se decidió que fue-
ra una plataforma de asociaciones 
varias, con la idea de seguir poten-
ciando a Lokas Juanas, colectivo 
que explora e investiga maneras de 
estar en la escena, pero también de 
lenguajes coreográficos específicos 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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“COMO UN OCÉANO 
DE FUEGO”, se 
presentará del 4 al 20 de 
julio en la sala de cámara 
del TBB  como parte del 
ciclo  Hecho en Biobío.

(DE ARRIBA A BAJO) Juanita Paz Saavedra, Cristian Reinas, Lissette 
Navarratia y Omi Campos configuran la plataforma Lokas Juanas 2024.

para proponer como lenguajes es-
cénicos”, señaló la también ganado-
ra del Premio Regional de Arte y 
Cultura 2023 en el área de la danza. 

 
Investigaciones llevadas al 
escenario 

Entre lo más próximo que pre-

sentará Lokas Juanas como plata-
forma escénica creativa, es lo que 
desplegarán el próximo 3 de mayo 
-en el contexto de la celebración 
del Día Internacional de la Danza- 
en Artistas del Acero. 

Se trata de “Escenarios Corpora-
les”, investigación nominada recien-
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Los 97 años de Carabineros se celebrarán 
también con deporte y mañana, desde tempra-
no, darán vida a la Gran Corrida de Aniversa-
rio que comenzará desde las 9 horas en la pla-
za cívica de Chiguayante. 

Es la primera edición de este evento que es-
pera reunir 500 participantes y se dividirá en 
dos categorías: 3 y 7 kilómetros. La primera 
será de caracter familiar-recreativa y la se-
gunda competitiva.

Carabineros celebra con corrida en Chiguayante

MORADOS DEBEN HACERSE FUERTES EN CASA

Dejaron pasar una oportunidad 
dorada ante Ovalle y no pueden 
permitirse otra. Deportes Concep-
ción recibirá esta tarde (18 horas) a 
Melipilla, que también viene de per-
der el invicto y sigue sacándole cua-
tro puntos de ventaja al “León”. Con 
Osorno y Puerto Montt quitándose 
puntos entre ambos, parece la jor-
nada propicia para demostrar que 
los lilas van a la pelea en serio. 

El delantero Carlos Escobar ya 
está al cien -contra Ovalle tuvo que 
salir desde el banco- aunque el téc-
nico Felipe Cornejo esbozó que su 
ida al banco tiene que ver también 
con la obligación de dar minutos a 
un Sub 21. En esa lucha por un pues-
to, Franco Astudillo y Dilan Aceve-
do vienen viendo acción. 

Este último comentó que “fue 
triste perder el invicto porque venía-
mos haciendo un muy buen arran-
que de campeonato, pero estamos 
ahí arriba, seguimos en la pelea y 
hay que aprender de estos errores. 
El último partido nos tocó jugar en 
una cancha muy complicada y eso 
también influyó, ellos la conocían 
mejor, entrenan ahí. A ratos nos hi-
cieron ver mal, pero aún así tuvimos 
nuestras oportunidades. Pudimos 
llevarnos un empate, pero no pode-
mos echarnos a morir, estamos a 4 
puntos del primero”. 

Otra posibilidad es el ingreso de 
Nicolás Araya en el pórtico, por las 
dudas que dejó Joaquín Muñoz en 
el primer gol de Ovalle. Al respecto, 
Cornejo solo indicó que “en la posi-
ción que sea, los cambios no los de-

Cara a cara con el 
líder: oportunidad 
única para el León
Dilan Acevedo, joven figura de este        
D. Concepción, habló de los errores que 
deben corregir y de no dejar pasar la 
posibilidad de situarse a solo un punto 
del primer puesto.
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cido solo por un error”. 
Con Cornejo partieron perdiendo 

en 4 de 6 encuentros. Dos de ellos 
terminaron en triunfos (Concón y 
Linares), uno en empate (Puerto 
Montt) y el último fue derrota.  

Acevedo señaló que “lamentable-
mente, hemos partido perdiendo 
muchas veces, aunque siempre so-
mos de reponernos rápido. Preo-
cupa un poco, pero más que eso, el 
que juguemos o no de cierta forma. 
Estamos consiguiendo los resulta-
dos que queremos, más allá del úl-
timo juego”. 

Sabe lo que se juegan y expresó 
que “si obtenemos un triunfo pode-
mos quedar a un solo punto de Me-
lipilla y se empieza a ver más linda 
la tabla. Somos cuatro equipos que 
hasta ahora se han visto más solven-
tes y nosotros tenemos la responsa-
bilidad de marcar diferencias, en 
algún momento debemos tomar el 
liderato y no soltarlo”. 

En lo personal, indicó que “estoy 
súper cómodo, hay un grupo hu-
mano súper sano que me ha trata-
do muy bien. A veces me toca entrar 
desde el inicio y otras tratar de mar-
car diferencias en el segundo tiem-
po y uno intenta aportar desde don-
de le toca”. 

 
Los números del puntero 
Melipilla partió el campeonato 

avasallador ganando los 6 primeros 
compromisos y promediando casi 3 
goles por encuentro. En los últimos 
juegos tuvo más inconvenientes, 
primero empatando 1-1 en casa de 
San Joaquín y recientemente ca-
yendo, como local, 0-1 ante Puerto 
Montt.  

Su gran figura es Josué Ovalle, vo-
lante que desequilibra con su habi-
lidad y, además, lleva 3 tantos, lo 
mismo que Brian Taiva. El máximo 
artillero del equipo es Luis Vargas, 
con 5 dianas, y en la fecha anterior 
volvió Albano Becica, talentoso me-
diocampista creativo.

Paulo Inostroza 
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D. Concepción Melipilla
Posición

4°
Puntos

15

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 18:00 Árbitro: Juan Lara 

DT: Felipe 
Cornejo

Flores

El historial:

Rendimiento 

62%

Posición

1°
Puntos

19
Rendimiento 

79%

DT: Víctor 
Quintanilla

El último triunfo lila sobre Melipilla fue el 2009, por 2-1, con goles 
del “Galleta” Suazo y Maximiliano Álvarez. Estuvieron 11 años sin 

verse las caras, hasta el año pasado. 

PG PE PP DIF 
4 3 1 4

PG PE PP DIF 
6 1 1 13

Ojo con:
Albano Becica tiene 38 años y llegó este año como gran figura, 
desde Santa Cruz. Se había perdido dos partidos y volvió en la 

derrota frente a Puerto Montt.

Valdivia

Torres

Acevedo

Espínola

Saavedra

Silva

Rigazzi

Lopes

Mesías

Araya

Vargas

Taiva

Vergara

Magaña

Millalén

Rodríguez

Arenas

Ovalle

Ortega

Becica

Melo
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LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN BUSCA ESCALAR EN PRIMERA B

El Campanil venía intentando man-
tenerse a flote en el torneo de Ascenso, 
sin lograr mayores esperanzas, pero jus-
to cuando 3 derrotas consecutivas pre-
gonaban su declive, tomó el timón uni-
versitario, Javier Torrente, logrando apa-
ciguar el álgido momento del equipo.  

“Hoy vuelven las sonrisas en los en-
trenamientos, eso es fundamental en el 
fútbol. Queremos seguir construyen-
do desde la alegría y seguir pensando en 
dejar la parte baja de la tabla”, sostuvo 
al respecto el rosarino. 

Ahora, el equipo auricielo practica la 
filosofía del “partido a partido” y se 
plantea sumar puntos esta tarde, cuan-
do partir de las 17:30 horas,  visite a San-
tiago Morning con pretensión de esca-
lar desde antepenúltimo puesto de la 
tabla.  

Así lo manifestó el estratega, señalan-
do que, “tenemos fechas importantes, 
tres partidos en una semana, van a ha-
ber momentos y chances para cose-
char puntos”. 

Para esta tarde, Torrente destacó la 
importancia del juego ofensivo y  de 
anotar.  “Tenemos un plantel con pode-
río en ataque, esperemos nos puedan 
dar lo que determine el partido, los go-
les”, cerró.  

 
Mentalidad y estrategia  

Con la moral en alto tras volver a 
convertir en el torneo se mostró Matías 
Donoso, quien destacó el nuevo  am-
biente de trabajo. “Todo cambio siem-
pre es para mejor. Ahora somos un 
equipo más agresivo y trabajamos las lí-
neas como corresponde”, expresó. 

En ese sentido, el delantero planteó 

La UdeC se envalentona e intentará 
sumar de visita contra S. Morning

la necesidad de trabajar áreas como la 
mentalidad. “Nos ponemos como obje-
tivo, a corto plazo, sumar de visitante, 
eso es algo que al equipo le ha costado 
bastante. Es importante comunicar lo 
que hicieron bien, reforzar eso y tratar 
de mejorar lo que no ha salido bien”, 
apuntó. 

El goleador  recalcó el compromiso 
de mantener el equipo unido, y desta-
có que será clave ser inteligente a la 
hora de atacar y defender. Asimismo, y 
en el plano personal, declaró que, “tomo 
las cosas con tranquilidad, me prepa-
ro de la mejor forma para ser una op-
ción y estar disponible. La confianza 
está, confío en mi capacidad como ju-
gador y hay que construir partido a 
partido”. 

 
Lesión de “Rocky” 

Baja importante para el compromi-
so ante los “microbuseros” será el ca-
pitán, Osvaldo González, quien   la-
menta un desgarro en la pierna dere-
cha que también lo dejó al margen del 
triunfo sobre Curicó Unido, en la últi-
ma fecha. 

“Estaré aproximadamente dos se-
manas afuera, pero ya comencé a tro-
tar y me voy sintiendo mejor”, detalló 
“Rocky”, quien se mostró confiado en 
que el equipo pueda seguir escalando 
posiciones.  

“Tal vez no arrancamos de buena 
forma, pero podemos mejorar mucho, 
quedó demostrado el partido pasado. 
Aspiramos a poder meternos a la ligui-
lla y pelear por el ascenso, todos lo de-
seamos”, sentenció.

Sebastián Ormeño Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Tras el impulso inicial del nuevo cuerpo técnico que trajo consigo la victoria ante Curicó Unido, el  
cuadro universitario saca boletos para enfrentar a Santiago Morning en la novena fecha del torneo.

El Parque Bicentenario será el 
punto de partida para la corrida 
Milo de este año, llevando como pre-
misa fomentar la actividad física y la 
vida sana en infantes y adolescentes. 

 La actividad gratuita se llevará a 
cabo el 5 de mayo y se dividirá en dos 
categorías: La primera contempla 
desde los 7 hasta los 13 años (3 kiló-
metros) y la segunda abarca a los 
adolescentes de 14 a 18 años de edad 
(5 kilómetros). 

Desde la organización se estima la 

Los interesados en participar de-
berán inscribirse en www.milo.cl, 
accediendo a un kit que incluye po-
lera, número de corredor y chip de 
identificación, y que deberán retirar 
el 4 de mayo (un día antes de la com-
petición), entre las 10:00 y 19:00 ho-
ras, en el Parque Bicentenario. 

Luego de su paso por Concep-
ción, el Tour Corridas Milo llegará a 
Santiago, para terminar el circuito 
2024 el domingo 2 de junio en el Par-
que de la Aviación, Providencia.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

LA CORRIDA MILO  es un evento que se realiza hace 14 años.

Se estiman 5.000 
asistentes.

U. Concepción Santiago M.
Posición

14°
Puntos

9

Estadio: Municipal de la Pintana Hora: 17:30 Árbitro: Francisco Caggero

Dt: Javier 
Torrente

D. Lemos

El historial:

Rendimiento 

38%

Posición

12°
Puntos

10
Rendimiento 

42%

Dt: Esteban 
Paredes

En los últimos 16 encuentros, Santiago Morning ha ganado 4 veces, 
ha habido 5 empates y Universidad de Concepción ha ganado 7 

veces. La diferencia de goles es de 30-22 a favor de la UdeC.

PG PE PP DIF 
3 0 5 -7

PG PE PP DIF 
3 1 4 1

Ojo con:
Santiago Morning no ha marcado en 1 de sus últimos 4 encuentros 

como local en Primera B esta temporada.

L. Molina

F. Orellana

L. Olmedo

N. Garrido

E. Flores

H. Sanhueza

C. Rodriguez

I. Herrera

J. Sotelo

J. Sanhueza

M. Coronado

O. Ortega

D. Cerón

D. Tapia

K. Egaña

D. Opazo

C. Muga

P. Brito

F. Manríquez

S. Salazar

J. Salvador

Además, el establecimiento 
que lleve más alumnos recibirá 
1.5 millones como premio. 

asistencia de 5.000 personas. Ade-
más, el establecimiento que lleve más 
asistentes recibirá 1.5 millones como 
premio. 

Quedan pocos cupos para el Tour Corrida Milo
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El pivot, Carlos Milano, está 
nuevamente a disposición 
del cuerpo técnico tras dejar 
atrás una larga lesión.

MIlano vuelve a la 
convocatoria

Campeón fue Benjamin 
Bahamondes (Temuco), 2° 
Benjamin Cid y 3° Martín 
Díaz (Los Ángeles).

El podio del open 
de Hualpén

El ajedrez fue el deporte 
rey en el aniversario de 
la comuna de Hualpén

Dos eventos ajedrecísticos de 
lujo se unieron a las diversas ac-
tividades, con motivo de la cele-
bración de un nuevo aniversario 
de la comuna de Hualpén.  

 Organizados por el Club de Aje-
drez Hualpén, el primero de ellos 
fue un torneo escolar a cargo de 
la profesora Claudia Sandoval, al 
que se unió  un gran abierto a car-
go del árbitro Fide, Daniel Gonzá-
lez, donde se convocaron más de 
100 personas. 

En la ocasión, el club organiza-
dor entregó premios especiales, 
destacando la labor del Club Aje-
drez Chile, que en esta tempora-
da cumple 100 años, así como la 
trayectoria de, profesor, Patricio 
Muñoz, que celebra más de 40 
años de carrera, con un título de 
árbitro Fide recién otorgado. 

La instancia fue encabezada 
por el alcalde Miguel Rivera, quien  
manifestó su compromiso para  
seguir potenciando el ajedrez lo-
cal. “En nuestra administración 
queremos seguir apoyando activi-
dades como esta, a través del Club 
de Ajedrez de Hualpén”, sostuvo.  

 
Para seguir creciendo 

El presidente del Club de Aje-
drez Hualpén, Daniel González, 
mostró su gratitud por el apoyo 
a la actividad. “Estamos muy 
agradecidos de nuestras autori-

FOTO: HUALPÉN DEPORTES 

dades locales, al Daem y a Mi-
guel (Rivera) ya que, gracias a 
ellas, pudimos contar con un ma-
terial de primer nivel. También  
del apoyo del Gobierno Regional 
y la consejera Alicia Yáñez, que 
tiene una gran cuota en la ad-
quisición de materiales, en este y  
eventos anteriores, para seguir 
creciendo como club”, sostuvo. 

Por su parte, el vicepresidente 
de la Federación de Ajedrez de 
Chile y árbitro internacional, 
Adolfo Barrios, expresó que, “que-
remos invitar al club y a su presi-
dente, a formar parte de la fede-
ración. Juntos  podemos desarro-
llar un gran torneo nacional en 
este hermoso lugar”  

Actualmente, el Club de Aje-
drez Hualpén está buscando re-
cintos para realizar talleres gratui-
tos para niños, con la intención de  
que sean permanentes. Para to-
dos los interesados en incorporar-
se, podrán hacer su solicitud al 
WhatsApp +56987226488.

CAMPANIL ENFRENTA A ESPAÑOL DE TALCA

Su antepenúltimo partido en la 
fase regular de la LNB enfrenta esta 
noche la Universidad de Concep-
ción, equipo que desde las 20:00 ho-
ras recibirá a Español de Talca, en la 
Casa del Deporte. 

El quinteto universitario viene de 
tropezar ante Osorno en su última 
presentación en su reducto, aleján-
dose de la meta de culminar como 
líder. Un partido que, sin embargo, 
dejó enseñanzas de cara al duelo 
ante los talquinos, tal como expre-
só el jugador, Sebastián Carrasco. 

“Sabemos que debemos mejorar 
muchas cosas, tenemos que estar 
mucho más sólidos en la defensa, 
mostrando un juego más de equipo. 
Creo que contra Osorno no entra-
mos concentrados al 100 y eso nos 
jugó una mala pasada. Pero ante 
Talca vamos a cambiar ese aspecto”, 
manifestó. 

Sobre el rival de hoy, el talentoso 
base advirtió que, “ viene subiendo 
su juego, si bien es cierto creo que 
es un nivel un poco inferior al de 
nuestros recientes rivales, hemos 
enfrentado todos los partidos con 
mucha humildad y deseos de que-
rer ganar. Vamos a salir como si lo 
hiciéramos contra el puntero, para 
llevarnos el juego y hacerlo cada 
vez mejor de cara a los playoffs”. 

 
No se confían 

En el duodécimo puesto, con 5 
triunfos y 18 derrotas, se ubica Es-
pañol de Talca, que viene de caer 
como local ante Las Ánimas y Espa-
ñol de Osorno. Números que para el 
entrenador auricielo, Cipriano Nú-
ñez, no dan cuenta del buen nivel 
que viene mostrando el “Quijote”. 

  “Español tiene tres extranjeros 
muy dinámicos y con mucha po-
tencia física, más la madurez de ju-
gadores como Bravo, que está te-
niendo una tremenda temporada, 
lo mismo que Gómez. Son jugado-
res ven muy bien el básquetbol, sa-
ben sacar rendimiento a los demás, 
y  suman gente joven que está tra-

UdeC tiene 
listo el plan 
para volver a 
la victoria
Quinteto universitario recibe desde las 
20:00 a los talquinos, con la meta de sumar 
en su lucha por el liderato de la LNB.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tando de hacer bien las cosas. Un 
equipo que ha levantado su nivel de 
juego en los últimos partidos, pero 
con una primera parte del año 
mala”, adelantó. 

 En ese sentido, el recuperado Ke-
vin Rubio, también habló sobre las 
claves para esta noche. “Debemos 
mejorar la ejecución del juego, teme-
mos que ordenarnos y organizarnos 
bien en defensa, mejorando nuestra 
comunicación. Más que lo que haga 
Español, es importante tener un 
buen partido nosotros, para ir su-
mando esa sinergia de equipo con 
miras a playoffs”, afirmó el escolta 
auricielo, quien detalló su estado 
tras dejar atrás una rebelde lesión , 

“Voy de menos a más, aun no en 
un 100 por ciento, porque todavía 
me duele un poquito al saltar. Pero 
vamos agarrando el ritmo de juego, 
que es lo importante, y tratando de 
aportar lo que más pueda al equipo”, 
sentenció. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA IMPORTANTE CONCURRENCIA tuvo el torneo escolar que 
tuvo como coordinadora a Claudia Sandoval. 
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Santoral: Zita, Toribio de Mogrovejo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/13 4/13
LOS ÁNGELES

5/19
SANTIAGO

5/14              
CHILLÁN4/16

RANCAGUA

4/15
TALCA

3/13
ANGOL

4/12
TEMUCO

4/10
P. MONTT

6/13
DOMINGO

8/13
LUNES

8/12
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Lincoyán  
• Lincoyán 530

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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